

ISLAS COOK

Abril 2004

ISLAS COOK

115 / 2004

ÍNDICE

	Pág.
I. DATOS BÁSICOS	1
II. DATOS HISTÓRICOS	4
III. CONSTITUCIÓN Y GOBIERNO	9
IV. RELACIONES CON ESPAÑA	11
1. Diplomáticas	11
2. Económicas	11
V. DATOS DE LA REPRESENTACIÓN ESPAÑOLA	12
FUENTES DOCUMENTALES	14

I. DATOS BÁSICOS

Características Generales

- Nombre oficial:* Islas Cook.
- Superficie:* 237 km².
- Límites:* El archipiélago está situado al sur del océano Pacífico, esparcido sobre una superficie oceánica de 2 millones de km² entre Samoa al E y Polinesia al O.
- Población:* 20.811 habitantes (julio 2002).
- Capital:* Avarúa (Rarotonga)(10.918 habitantes, 1991).
- Otras ciudades:* Aitutaki (2.366 hab.), Atiu (1.003 hab.) Mangaia (1.105 hab.) Manihiki (666 hab.) Mauke (639 hab.) (censo de 1991).
- Idiomas:* Inglés y el maorí de las islas Cook (oficiales).
- Religión:* Mayoría cristiana (cristiana congregacional, 70%).
- Moneda:* Dólar de Nueva Zelanda = 100 céntimos.
A mediados de 1995 se retiró de la circulación el dólar de las Islas Cook, anterior moneda legal, con paridad con el dólar neozelandés.
- Forma de Estado:* Monarquía Parlamentaria.
- Bandera:* Sobre fondo azul 15 estrellas blancas, con un recuadro en la esquina superior izquierda reproduciendo la bandera del Reino Unido.
- Geografía:* Archipiélago formado por 15 islas, 2 de ellas deshabitadas, formando dos grupos: las ocho islas Cook del Norte son atolones, entre las que se encuentran Pukapuka, Rakahanga y Manihiki, y las siete islas Cook del Sur son islas volcánicas como Aitutaki, Mangaia y Rarotonga. Las islas del N son llanas y áridas, las del S más altas y fértiles contienen la mayoría de la población, polinesia.

Indicadores sociales

Densidad de población (habitantes/km ²) (2001):	70,9
Tasa de crecimiento demográfico anual (1999):	1,72%
Tasa de fecundidad (por mil) (1998):	22,2
Tasa de mortalidad infantil (por mil) (1999):	24,7

Educación:

La enseñanza es obligatoria y gratuita entre los 6 y los 15 años. La enseñanza primaria abarca de los 5 a los 11 y la secundaria comprende dos ciclos de tres años cada uno. En 1994 existían 20 escuelas de enseñanza elemental, 8 de enseñanza secundaria de primer ciclo y 7 de enseñanza secundaria de segundo ciclo. La enseñanza universitaria de grado medio se imparte en una Escuela de formación de Profesorado, una Escuela de Enfermería y un programa formación profesional. El Gobierno neozelandés, dentro de su plan de estudios, facilita viajes a Nueva Zelanda, Fiji, Papúa Nueva Guinea, Australia y Samoa a estudiantes de enseñanza secundaria y universitaria de grado medio y superior. En las Islas Cook hay un centro superior de la Universidad del Pacífico Sur que tiene su campus en Fiji.

Medios de comunicación social

Principales diarios:

Cook Islands News, fundado en 1954, diario, 2.000 ejemplares.

Cook Islands Press, semanario.

Cook Islands Sun, dos números al año, periódico de turismo.

Televisión:

Cook Islands TV.

Número de aparatos: 4.000 (1997).

Radio:

Radio Cook Islands, KC Radio.

Número de receptores: 14.000 (1997).

Principales Partidos Políticos:

Cook Islands Labour Party (Laborista), fundado en 1988, antinuclear.

Cook Islands Party, (CIP) fundado en 1965.

Democratic Alliance Party (DAP) (Alianza democrática), fundado en 1971.

Democratic Tumu Party (DTP), fundada en 1985.

New Alliance Party (NAP), fundado en 1992.

Datos prácticos:

Formalidades aduaneras:

Pasaporte en regla. No es necesario visado para estancias de hasta 90 días cada seis meses.

Clima:

Caluroso y húmedo de diciembre a marzo, con fuertes tormentas. De abril a noviembre es templado.

Pesos y medidas:

Sistema métrico decimal.

Cambio de moneda:

1,9953 \$ NZ = 1 € (abril 2003).

Diferencia horaria con España:

10 horas menos.

Días festivos durante 2004:

1 de enero, Año Nuevo; 9-12 de abril, Semana Santa; 25 de abril, ANZAC y desembarco de Gallipoli de 1915; 1 de junio, Aniversario de la Reina; 5 de agosto, la Constitución; 26 de octubre, Evangelio; 25 de diciembre, Navidad; 26 de diciembre, Fiesta del Aguinaldo.

II. DATOS HISTÓRICOS

El 5 de agosto de 1965 las Islas Cook, que pertenecían administrativamente a Nueva Zelanda desde 1901, se convirtieron en territorio autónomo libre asociado con Nueva Zelanda, manteniendo la población la ciudadanía neozelandesa.

En 1965 fue elegido primer ministro Albert Henry, del partido de las Islas Cook (CIP), y reelegido en 1971, 1974 y 1978.

En julio de 1978, tras una investigación por sospecha de fraude electoral, el presidente del Tribunal Supremo dió de baja en el censo a los expatriados de las Islas Cook a los que se les había pagado el viaje de vuelta de Nueva Zelanda para las elecciones legislativas de la Asamblea de Justicia, luego Parlamento. Con el censo reformado obtuvo la mayoría al partido Democrático (DP) y fue nombrado primer ministro el líder del DP, Thomas Davis. En 1979 Albert Henry fue condenado por conspiración para el fraude y despojado formalmente de su título de Sir.

En mayo de 1981 se reformó la Constitución aumentando el número de escaños del Parlamento a 24 y extendiendo la legislatura a 5 años.

En agosto de 1984 Davis nombró a Geoffrey Henry, primo del ex primer ministro, viceprimer ministro y formó un Gobierno de coalición con miembros del CIP. A mediados de 1985 Henry cesó tras varias mociones de censura y algunos miembros del CIP abandonaron el Gobierno. Terepai Maoate, del CIP, sustituyó a Henry.

En agosto de 1985 las Islas Cook y cinco miembros más del Foro del Pacífico Sur firmaron el Tratado de Rarotonga que declaraba zona desnuclearizada el sur del océano Pacífico y prohibía la fabricación, pruebas, almacenamiento y uso de armas nucleares y vertido de residuos en la zona.

En 1986 tras la disputa entre Nueva Zelanda y EE UU respecto al tratado de seguridad ANZUS, Davis declaró zona neutral a las Islas Cook, lo que significaba que no entablarían relaciones militares con ninguna

potencia y se prohibía la entrada de barcos de guerra estadounidenses (más tarde el Gobierno de Henry permitiría otra vez la visita de los barcos de la armada estadounidense).

El primer ministro Davis fue forzado a dimitir en julio de 1987, tras otra moción de censura. Le sustituyó Pupuke Robati, del DP.

Desde julio de 1987 las Islas Cook mantuvieron relaciones diplomáticas a nivel de embajador con la República Popular China y en noviembre de 1998, durante su visita a ese país, el viceprimer ministro Henry firmaría un tratado bilateral de comercio.

Las elecciones de enero de 1989 dieron la mayoría al CIP y Geoffrey Henry se convirtió en primer ministro.

En agosto de 1991 mediante una reforma constitucional se añadió un escaño al Parlamento (25) y se amplió el Gabinete a nueve miembros.

En octubre de 1991 las Islas Cook suscribieron el Tratado de amistad y cooperación con Francia, que supondría el desarrollo económico, comercial y vigilancia de las islas de la Zona Económica Exclusiva (EEZ). Las estrechas relaciones con Francia se deteriorarían cuando el Gobierno francés reanudó el programa de ensayos nucleares en el atolón de Mururoa en septiembre de 1995. Henry fue muy criticado al permitir que una canoa (vaka) con multitud de guerreros tradicionales navegaran por la zona de pruebas en protesta contra los ensayos. Las relaciones diplomáticas con Francia se restablecieron plenamente a primeros de 2000.

En marzo de 1994 las elecciones generales ampliaron la mayoría del CIP, y un referéndum simultáneo aprobó mantener el nombre, la bandera y el himno nacional de las Islas Cook.

Durante 1994 hubo un escándalo financiero en torno al Gobierno, que sería declarado no culpable de fraude por el Banco Central de Nueva Zelanda, que permitió la salida de capitales de las islas provocando una crisis financiera. Con este motivo Henry retiró de la circulación el dólar de las Islas Cook y estableció un plan de medidas económicas restrictivas.

La crisis se incrementó en 1995 cuando el Gobierno de Henry se vió duramente criticado por Nueva Zelanda por no haber colaborado en una investigación oficial sobre industrias neozelandesas sospechosas de fraude fiscal y de evasión de impuestos. Henry, presionado por la oposición y por su propio partido, anunció un severo programa de reestructuración en abril de 1996. Las medidas abarcaban una reducción del 50% en el pago de los empleados públicos, el cierre de casi todas las delegaciones diplomáticas en el extranjero, reducción en un 60% de los ministerios y departamentos oficiales y la privatización de gran parte de las propiedades del Gobierno.

Los efectos económicos de la crisis repercutieron durante 1995 y 1996 en el aumento de la emigración y el descenso en los retornos de la población residente en el extranjero.

En 1997 el Parlamento aprobó la ley de Gobierno Local de las islas exteriores, descentralizadora, que contemplaba un nuevo sistema presupuestario de asignación de fondos a proyectos de las islas exteriores y dotaba de mayor poder a los gobiernos locales.

En diciembre de 1997 se clausuró el Ministerio de Obras Públicas, Inspección, Vivienda, Suministro de agua y Medio Ambiente por exceso presupuestario. El ministro responsable, Tihina Tom Marsters dimitió en protesta por las clausuras que supusieron la pérdida del empleo de más de 100 funcionarios, problemas con el suministro de servicios públicos como el agua y la suspensión de varios proyectos de desarrollo.

En noviembre de 1997 las Islas Cook del norte fueron devastadas por el ciclón Martin que produjo ocho víctimas mortales y destruyó prácticamente la totalidad de las cosechas e infraestructuras. La importante industria de la perla tuvo grandes pérdidas con los daños sufridos en el atolón Manihiki.

Durante 1999 ciudadanos rusos abrieron gran número de cuentas bancarias en la Islas Cook, y el país tuvo que hacer frente a la acusación de permitir el blanqueo de dinero por las mafias. Los funcionarios del sector bancario negaron esas acusaciones pero las Islas Cook se vieron incluídas en la investigación desarrollada a primeros de 2000 por un amplio programa desarrollado en las islas del Pacífico Sur para la contención del blanqueo de dinero

En abril de 1999 Peter Quilliam, presidente del Tribunal Supremo, declaró inconstitucional una reforma electoral llevada a cabo por el CIP, partido en el Gobierno, que pretendía prohibir las campañas electorales y los partidos políticos. Los partidos DAP y NAP denunciaron que dicha reforma atentaba contra los derechos y libertades fundamentales.

En las elecciones legislativas del 16 de junio de 1999, el CIP obtuvo 11 de los 25 escaños del Parlamento, el partido Alianza Democrática (DAP), 10 escaños y el partido de la Nueva Alianza (NAP), 4. Fue confirmado Geoffrey Henry primer ministro y formó nuevo Gobierno de coalición con el NAP, nombrando a su líder, Norman George, viceprimer ministro.

A finales del mes de julio dimitió Henry y fue sustituido por Joe Williams, considerado un miembro “rebelde” del CIP, confirmado por el voto de confianza del Parlamento. Su nombramiento provocó protestas en Rarotonga porque su circunscripción electoral estaba fuera del país.

Un referéndum celebrado junto a las elecciones aprobó reducir el término parlamentario a cuatro años.

El DAP impugnó el escaño de Pukapuka obtenido por Inatio Akaruru por un sólo voto. El asunto llegó al Tribunal de Apelación que invalidó el resultado, dejando al Gobierno sin su mayoría. A primeros de octubre cesó el viceprimer ministro y en noviembre dimitió el propio Williams después de una moción de censura defendida en el Parlamento por el líder del DAP, Terepai Maoate, que fue nombrado primer ministro. Maoate formó Gobierno en coalición con el NAP y nombró viceprimer ministro a Norman George.

A primeros del 2000 las islas de Penrhyn, Pukapuka, Rakahanga y Manihiki quisieron obtener plena autonomía en su administración, gasto público y justicia. El Gobierno se comprometió a suprimir progresivamente el Ministerio de Desarrollo de las Islas Exteriores y el gobernador de las islas Exteriores.

En agosto de 2000 se creó un órgano de vigilancia sobre el lavado de dinero y se aprobaron nuevas normas para reducir la delincuencia en este sector.

En febrero de 2001 Maoate relevó de la cartera de Transportes a Robert Woonton.

En junio de 2001 realizó una visita la primera ministra neozelandesa, Helen Clark, durante la que declaró que Nueva Zelanda no impediría el proceso de completa independencia de las Islas Cook y su acceso a las organizaciones internacionales, pero para ello los ciudadanos deberían renunciar a la nacionalidad neozelandesa.

En julio Maoate cesó a Norman George acusándolo de actuar contra él. Era la segunda vez que George perdía su condición de viceprimer ministro. Fue reemplazado por Robert Woonton.

A finales de 2001 aumentaron las tensiones entre Maoate y su Gobierno. Woonton anunció su dimisión, que fue rechazada por Maoate. El asunto derivó en una moción de censura contra el primer ministro de la que salió victorioso por un estrecho margen.

En febrero de 2002 se volvió a cuestionar el liderazgo de Maoate con una segunda moción de censura aprobada por 15 de los 25 miembros del Parlamento. Fue sustituido por Robert Woonton, que realizó a continuación una reorganización del Gobierno. Geoffrey Henry volvió al Gobierno como viceprimer ministro. Woonton declaró que sus prioridades eran incentivar

la vuelta de los trabajadores emigrantes a las islas por medio de incentivos fiscales, y poner en marcha un ambicioso plan de desarrollo para la capital, Avarua.

En relación con la lucha regional contra las actividades de lavado de dinero negro, en abril de 2002 las Islas Cook no figuraban en la lista de “países no cooperantes” en el informe emitido por el cuerpo especial sobre actividades financieras, organismo con sede en París auspiciado por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE).

En noviembre de 2002 el Parlamento aprobó una enmienda constitucional que abolía el requisito para los candidatos a las elecciones presidenciales de residencia en las Islas por un periodo de tres meses. Lo que fue interpretado como una manera de asegurar el escaño del líder del CIP, Joe Williams, que vivía permanentemente en Nueva Zelanda.

En marzo de 2003 se formalizó un nuevo partido político: el Cook Island National, liderado por Teariki Heather.

También en marzo un significativo número de ciudadanos presentaron al Gobierno una serie de peticiones, tales como: una reducción en el número de miembros del Parlamento; periodos legislativos más cortos; y la abolición de escaños en el extranjero.

Las próximas elecciones parlamentarias están anunciadas para junio de 2004.

III. CONSTITUCIÓN Y GOBIERNO

La Constitución de 5 de agosto de 1965 establece que las Islas Cook son autónomas y están libremente asociadas con Nueva Zelanda, sin poder promover su independencia unilateralmente.

El poder ejecutivo reside en la Reina británica, que es jefe de Estado, y lo ejerce a través de un representante. El Gobierno de Nueva Zelanda tiene también un representante en las Islas Cook, llamado desde 1994 alto comisionado, residente en Rarotonga.

El Gobierno lo forma un Gabinete que consta de un primer ministro y de cinco a siete ministros, incluido el viceprimer ministro. El Gabinete responde de forma colegiada ante el Parlamento.

El Parlamento consta de 25 escaños elegidos por sufragio universal por un periodo de cinco años (24 elegidos por los distritos de Islas Cook y 1 por los que viven en el extranjero). La Cámara de jefes de Ariki, de carácter consultivo, cuyos miembros lo son con carácter hereditario que prestan consejo al Gobierno, especialmente en materia territorial y de población indígena, pero carece de poder legislativo.

Las islas principales, especialmente Rarotonga que está dividida según su población tribal en tres distritos (vaka), tienen un alcalde electo y un gobernador nombrado por el primer ministro.

Gobierno

Jefe de Estado: Reina Isabel II

Representante de la Reina: Frederick Goodwin

Alto Comisionado de Nueva Zelanda: Kart Meyer

Gobierno

Primer Ministro y Ministro de Asuntos Exteriores e Inmigración; Turismo; Relaciones con la Cámara de Ariki; Puertos y Aeropuerto; Medio Ambiente; Telecomunicaciones; Radiodifusión; Administración y Comisión de Comercio : Robert Woonton

Viceprimera Ministra y Ministra de Transportes; Aviación Civil y Marina Mercante; Servicios Parlamentarios; Transportes; Asuntos Legales de la Corona; Investigación y Desarrollo; Patrimonio: Ngamau Munokoa (Auntie Mau)

Ministro de Finanzas; Policía; Energía; Jubilación; Comité del Gasto Público; Banca y Desarrollo de las Inversiones: Tapi Taio

Ministro de Educación; Cultura; Recursos Humanos; Comisión de Servicio Público; Defensor del Pueblo: Jim Marurai

Ministro de Sanidad; Interior y Servicios Sociales; Responsable ante las ONGs; Tecnología de la Información; Juventud y Deportes: Peri Vaevae Pare

Ministro de Agricultura; Justicia; Recursos Marinos; Obras Públicas: Robert Wigmore.

Datos biográficos de Robert Woonton, Primer Ministro y Ministro de Asuntos Exteriores e Inmigración; Turismo; Relaciones con la Cámara de Ariki; Puertos y Aeropuerto; Medio Ambiente; Radiodifusión; Telecomunicaciones; Administración y Comisión de Comercio.

Nació el 5 de febrero de 1949. Pertenece al Democratic Party. Sus primeros estudios los llevó a cabo en las Escuelas Primarias de Tukao/Omoka y en la Aitutaki Junior High School y en el Tereora College.

En 1973 se licenció en Medicina en la Fiji School of Medicine. Entre 1976 y 1982 realizó estudios de posgrado en Auckland Hospital y en Auckland School of Medicine. Practicó la medicina entre 1983 y 1999.

En las elecciones generales del 24 de marzo de 1994 fue elegido por primera vez para el Parlamento. En 2001 fue nombrado Viceprimer Ministro y en febrero de 2002, Primer Ministro.

IV. RELACIONES CON ESPAÑA

1) Diplomáticas

España mantiene relaciones diplomáticas con las Islas Cook desde el 29 de enero de 1998.

2) Económicas

Comercio de España-Cook (Islas) (Mill. de €)

Balanza Comercial	2000	2001	2002	2003
Importaciones	0,00	0,00	0,02	0,00
Exortaciones	0,00	0,00	0,05	0,07
Saldo	0,00	0,00	0,03	0,07
Tasa de Cobertura	0,00	N.S.	250,00	N.S.
% Variación Importación *	0,00	N.S.	N.S.	-100,00
% Variaciónb Exportación *	0,00	N.S.	N.S.	40,00

* *Tasa de variación sobre año anterior.*

Distribución del comercio por productos

<i>Principales productos exportados</i>	Importe	% total
Pescado congelado	0,02	67,00
Partes y accesorios de vehículos automóviles	0,00	14,70
Lamparas eléctricas portátiles	0,00	11,80
Los demás juguetes	0,00	6,40
Codificaciones especiales	0,00	0,00
Desconocido	0,00	0,00
Total partidas	0,02	99,90
Total importaciones	0,00	100,0

<i>Principales productos Importados</i>	Importe	% total
Estatuillas y demás objetos de adorno, de cerámica	0,04	37,30
Desconocido	0,02	21,70
Manzanas, peras y membrillos, frescos	0,01	11,40
Máquinas automáticas para tratamiento de información y sus unidades, lectores	0,00	6,40
Pelucas barbas, cejas, pestañas, mechones y artículos análogos	0,00	1,60
Instrumentos y aparatos de medicina, cirugía...	0,00	0,10
Total partidas	0,07	78,50
Total exportaciones	0,07	100,0

VI. DATOS DE LA REPRESENTACION ESPAÑOLA

ISLAS COOK

Embajada en Avarua (Rarotonga)

Cancillería: La de la embajada de España en Canberra.
15, Arkana St. Yarralumla. ACT 2600
P.O.B.: 9076 Deakin. ACT 2600
Teléfonos: 6273 35 55
Fax: 6273 39 18
E-mail: embespan@mail.mae.es

Representantes: Embajador, José Ramón Barañano Fernández,
con residencia en Canberra.
2ª Jefatura, D. Alfonso Lucini Mateo,
con residencia en Canberra.
Consejero, D. Francisco Javier García-Larrache Olal-
quiaga, con residencia en Canberra.
Consejera Económica y Comercial, Jefa de la Oficina
Comercial, Dª Cristina Teijelo Casanova,
con residencia en Sidney.
Agregado Comercial, D. Miguel Ballesteros López, con
residencia en Sydney.

Consulado General en Avarua

Cancillería: La del Consulado General de España en Sydney.
Level 24, St. Maitins Tower, 31 Manket St.–Sydney,
N.S.W. 2000.

Teléfonos: 9261 2433, 9261 2443 y 2261 1321.

Fax: 9283 1695.

E-mail: cgpainsydney@mail.mae.es y Consulspain@smartchat.net.au

Representante: Cónsul General, D. Fernando José Corral Suárez, con residencia en Sydney.

FUENTES DOCUMENTALES

- The Europa World Year Book*. Europa Publications Limited.
- Time Almanac*. Information Please.
- Diccionario Enciclopédico Espasa I*. Ed. Espasa Calpe.
- Embajada de Nueva Zelanda.
- Oficina de Información Diplomática.
- www.odci.gov

DIRECCION DE INTERNET

- www.mae.es
- La OID informa
- Monografías de la OID